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ПРОТОКОЛ №5

ОТКРЫТОГО ПАРТИЙНОГО СОБРАНИЯ БЕЛОРУССКОГО

ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА ИМЕНИ В. И. ЛЕНИНА

9-го марта 1949 года.

Присутствовало: Членов ВКП(б) – 136 человек.

Кандидатов ВКП(б) – 26 человек.

б/п               – 160 человек.

Президиум собрания: т. т. ОРЛОВ, МАЦКО, ЧИМБУРГ, АБЕЦЕДАРСКИЙ, ФИЛИППЕНКО.

П     о     в     е     с     т     к     а  д     н     я  :

1. Итоги 19-го С’езда КП(б) Белоруссии.

СЛУШАЛИ: тов. ЧИМБУРГА «Об итогах 19-го С’езда КП(б)Б».

ВЫСТУПИЛИ: 1) ШНЕЕРСОН     Л.     М.   – XIX С’езд коммунистической партии (большевиков)

Белоруссии  исключительно  знаменательное  событие  в  жизни  партийной

организации  нашей  республики.  Великая  Отечественная  война,  пафос

восстановительных работ – это вехи нашего пути к коммунизму.

Большевикам  Белоруссии  выпало  тяжёлое  испытание,  но  из  всех  испытаний

благодаря  руководству  Центрального  Комитета  и  лично  товарища  Сталина  они  вышли  с

честью.

Эти  грандиозные  плодотворные  задачи  можно  было  решить  только  при  помощи

русского народа. Все мы горячо одобряем решения С’езда и приложим все свои силы для их

выполнения.

XIX С’езд  большое  внимание  уделил  вопросам  идеологии  и  это  не  случайно.

Решения С’езда заставили нас глубже осознать,  что в период перехода к коммунизму все

большее значение приобретает ликвидация пере-
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житков  капитализма  в  сознании людей.  Империалистическая  реакция,  лишенная в  нашей

стране  классовой опоры,  старается  разжечь  эти  пережитки,  используя  в  качестве  оружия

враждебную, буржуазную идеологию национализма.



Резко обнаруживается, что космополитизм является родным братом национализма,

поэтому  сейчас  особенно  важна  борьба  как  против  национализма,  так  и  против

космополитизма.

Сигналы  дают  все  основания  усилить  нашу  бдительность.  Мы  должны  и  далее

заострять  боевой,  воспитательный  характер  нашей  пропаганды.  Основная  часть

профессорско-преподавательского  состава,  понимая  задачи,  поставленные  партией  и

правительством, сделала большой крен в сторону глубокого изучения марксизма-ленинизма.

Но это только начало работы, которое позволяет надеяться, что в нашем коллективе будут

изжиты все следы космополитизма и национализма.

2)  ЛИВШИЦ     О.     Ф.  :  XIX С’езд  партии  проходил  в  исторические  дни,  когда  партийной

печатью  были  вскрыты  враги  народа,  вредившие  нам  в  области  нашего  искусства  и

литературы,  которые  глумились  над  нашей советской  действительностью и,  воспевая  все

реакционное, старались вести наш народ назад. Этим врагам у нас в Университете нашлись

подпевалы.  Я  имею  ввиду  так  называемого  студента  Ходеева,  который  в  беседах  со

студентами  и  в  своих  выступлениях  с  циничной  наглостью  клеветал  на  лучших

представителей русской, советской литературы – Горького, Ал. Толстого, превознося в то же

время таких реакционеров, как Победоносцева, Мережковского и др.

После появления в партийной печати статей, разоблачающих космополитов, Ходеев

начал выискивать «цитаты», пытаясь реабилитировать этих врагов нашего общества.

На  филфаке  этому  Ходееву  предоставляли  широкий простор  для  его  враждебной

деятельности. Несмотря на имевшиеся сигналы, ни деканат факультета, ни комсомольская

организация не занялись этим типом.  Наоборот,  тов. Базыленко ратовала,  чтобы бредовой

доклад этого Ходеева был всключен в повестку для научной сессии. У Ходеева имеются и

едино-
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мышленники.  Я имею ввиду коммуниста  Шлыка.  Я считаю,  что таким лже-студентам не

место в Университете. Возникает вопрос и об улучшении преподавания. На нашем курсе в

этом году история философии была  прочитана тов. Протасеней  на  недостаточно высоком

уровне. Тов. Протасеня, создавая перегрузку для студентов, в то же время не учел многих

сторон  критики  учебника  т. Александрова.  Был  опущен  раздел  о  борьбе

марксизма-ленинизма с растленной идеологией Запада. Учебная часть не интересовалась как

читается  курс  по  истории  философии.  Тов. Протасеня  рекомендовал  студентам  работы

Кедрова,  зная,  что  они  являются  порочными.  В  связи  с  организационными неурядицами

совершенно  не  были  прочитаны  лекции  по  работе  Ленина  «Философские  тетради».

Сегодняшнее  партийное  собрание  должно  послужить  сигналом  в  деле  подготовки

высококвалифицированных советских специалистов.



3) тов.     БАРКАН  : XIX С’езд является эпохиальным. С’ездом поставлен перед нашей партией

ряд ответственных задач. С’езд указал, что среди носителей буржуазного космополитизма

имеются люди, работающие в нашем Университете, а также представители студенчества.

Парторганизация химического факультета имела суждение о выступлении Шлыка,

хотя  подробных сведений у  нас  и  не  имелось.  Несмотря  на  то,  что  Шлык признал  свои

ошибки, эти факты говорят о нашей недостаточной работе. Если отдельные товарищи могли

оказаться в плену у формалистов, то это говорит, что в нашей работе не все благополучно, не

достаточно внедряются принципы большевизма. С’езд нацелил нас на улучшение подготовки

кадров.  У  нас  и  в  этом  отношении  имеются  недостатки,  которые  нужно  устранить.  26

студентов-выпускников  химфака  начали  дипломные  работы  на  2  месяца  позже  из-за

недостатка  помещения.  Необходимо  принять  экстренные  меры  к  ликвидации  этих

недостатков.

4) тов. МАТВЕЕНКО: Партийной организацией Союза Советских писателей Белоруссии моя

статья была подвергнута острой критике. Этой критикой были вскрыты космополитические

взгляды, высказанные мной. Я полностью признаю свои ошибки и обе-

(арк. 18)

щаю исправить их. Чувствую себя признательным за большевистскую критику. Я проявил

полное непонимание исторического процесса, дав ряд принципиально неверных толкований.

И я оказался беспечным и беспринципным болтуном. Я не оправдал доверия руководителей

Университета и партийной организации Университета. Но я уверяю, что на моей работе я

постараюсь себя оправдать, как настоящий большевик.

5)  т.     КУДРЯВЦЕВ  :  Я  хочу  остановиться  на  деятельности  университетских  космополитов.

Ранее  подготовленное,  гладкое  выступление  тов. Матвеенко  звучит  неискренне.  То,  что

говорят ему сейчас на собрании, товарищи указывали и раньше. Но где же он был раньше?

Почему  вопреки  советам  авторитетных  товарищей  он  все-таки  протащил  свою  статью  в

печать?

Бараг  остался  верен  своим космополитическим взглядам,  как  в  лекциях,  так  и  в

многочисленных статьях. Он по существу отрицает белорусский фольклор, склоняется перед

западом, не находит в белорусском фольклоре ни одного оригинального сюжета. Он собирает

полицейские  стишки  и  выдает  их  за  белорусский  фольклор.  В  своих  статьях  Бараг

поклепничает на героический белорусский народ, поклепничает на советских людей.

6) т. БАРАГ: Я уже давно выступал с решительной критикой своих взглядов, которые у меня

были  под  влиянием  Веселовского.  Я  проанализировал  и  целиком  признал  свои  ошибки.

Критику этих ошибок я считаю полностью справедливой. Недостаточно признавать ошибки.

Нужно  их  исправлять  практической  работой.  И  уже  осенью  1948  года  я  представил  в

«Полымя» статью, которая показывает полный мой отказ от космополитических взглядов.



Три  месяца  тому  назад  я  сдал  в  «Ученые  записки»  другую  статью,  где  рассматриваю

белорусские сказки под социальным углом зрения. Эту статью я прочел в декабре 48 г.  и

товарищи,  выступившие  в  прениях,  отметили,  что  доклад  свидетельствует  о  моей

перестройке. Я считаю, что смогу исправить свою вину, если всеми силами буду бороться

против космополитизма. И я не отмалчиваюсь. Об этом свидетельствует целый ряд выдержек

из  печати,  где  я  выступал  против  космополитизма.  Выступления  большевистской  печати

заставили меня осознать весь вред, который я принес своими компаративистскими статьями.

Прошу учесть, что я не только признал свои ошибки, но и преодолеваю их в своей работе в

настоящее время.
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7)  тов.     ФАКТОРОВИЧ     Д.     Е.  : Ход прений недостаточно вскрыл причины неблагополучия на

филологическом  факультете.  Такое  же  положение  было  и  на  партийных  собраниях

филологического ф-та. Это были собрания, на которых происходили просто схватки русских

с  кабардинцами.  Позиция  выступавших  была  не  ясна.  Я  считаю,  что  в  выступлениях

тов. Матвеенко  сказалась  порочность,  которую  излишне  возводить  в  космополитизм.  Он

просто путался.

Прошедшая научная сессия прошла на холостом ходу. Все доклады были включены

по заявкам авторов, не изучались и не проверялись. Матвеенко признал свои ошибки. Бараг в

настоящее время не является космополитом, так как он перестраивается, что видно из его

последних работ.

8) т.     ПАИНА  : Мне, как работнику кафедры, особенно тяжело выступать. Обиднее всего, что

порочную  систему  взглядов  Барага  знали  все,  но  до  того  момента,  пока  эта  порочная

практика не была названа тов. Гусаровым – на нее не обращали внимания. Когда тов. Гуторов

выступил с критикой космополитических взглядов Барага, последний встал на путь личного

конфликта. В результате всего этого, вопрос о Бараге был смазан. Бараг выступил сегодня с

декларацией,  что  он  не  только  ликвидировал  свои  ошибки,  но  даже  критикует  ошибки

других. Это не так.

Наша  кафедра  работает  недостаточно  хорошо.  Все  что  ни  скажет  тов. Гуторов,

отменяется тов. Барагом. И в результате т. Бараг принимает экзамены по билетам, которые он

сам составил и утвердил. «Никто ничего не понимает на кафедре» - так заявляет тов. Бараг.

Когда Паина выступила с сообщением, Бараг подверг его уничтожающей критике, сказав: «Я

30 лет назад знал, что Паина будет неспособна к научной работе». Из всего сказанного ясно,

что необходимо на кафедре оздоровить воздух и эта необходимость назрела.

9)  тов.     ПЬЯНКОВ  :  XIX С’езд КП(б)Б подвел итоги борьбы белорусского народа в Великой

Отечественной  войне  и  той  созидательной  работе,  которую  наш  народ  провел  после

Отечественной войны под руководством партии большевиков.



За этот период проделана огромная созидательная работа, в том числе и в области

культуры и науки. Много сделано
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и в вопросе изучения истории белорусского народа, однако тов. Гусаров правильно указал,

что работа эта еще не доведена до конца. В истории БССР дали отпор старым, враждебным

«теориям», которые выдвигали враги белорусского народа.

Большое  значение  имеет  сейчас  борьба  против  космополитизма.  Бараг  в  своем

выступлении  пытался  доказать,  что  он  полностью  преодолел  свои  ошибки,  ссылался  на

протоколы. Я прочел последнюю работу Барага, которая была вынесена на научную сессию

Университета.  Эта  работа  претерпела  большую  модификацию.  Бараг  делал  попытки

преодолеть ошибки школы Веселовского, но что он преодолел эти ошибки – сказать нельзя.

И об этом Барагу здесь нужно было прямо сказать. Есть ряд и других ошибочных положений

в его работе. Бараг, например, определяет кулацкое хозяйство просто как хозяйство товарное.

По Барагу мировоззрение крестьян определялось народными верованиями. Барагу следовало

быть сегодня более самокритичным к себе.

Выступление Факторовича явилось замаскированной защитой Барага.  Факторович

говорил обо всем понемногу,  но не о космополитизме Барага.  Я считаю, что «авторитет»

Барага основан не на качестве лекций, а на более прозаической основе. У тов. Матвеенко есть

большая  доля  зазнайства.  В  его  статье  налицо  космополитические  вывихи.  Есть  и  ряд

положений,  которые фальсифицируют историю БССР в духе  белорусских  националистов.

Правильно  указывалось,  что  в  Университете  еще  не  достаточно  проведена  работа  по

поднятию идейного уровня на лекциях и в работе кафедр, которые замкнулись в своих узких

рамках.  Большую  роль  в  деле  поднятия  идеологической  работы  должен  сыграть  наш

лекторий, который пока что работает очень скверно.

10) тов. ШЛЫК: Выступая в театре оперы и балета на обсуждении спектакля «Князь-озеро» я

допустил ряд серьезных политических ошибок. К оценке балета я подошел с точки зрения

эстетствующего  формалиста.  Я  недопустимо  критиковал  либретто  балета  за  то,  что  оно

«шибко революционно». Но в данном случае я имел ввиду введение в балет небалетных сцен.

Я  просто  допустил  путанное  выражение.  О  Ходееве:  с  Ходеевым  я  нахожусь  близко,  в

товариществе. Я считал, что несоветские

(арк. 21)

высказывания его носят только характер оригинальничанья. Но, сейчас я заявляю, что у него

не  наше,  не  советское  мировоззрение.  Такого  человека  нет  надобности  держать  в

Университете.  Мне  хотелось  бы  сказать,  что  я  не  единомышленник  Ходеева.  Я  был

единомышленником только в выступлении.



11)  т.     СЕМКИН  :  Тов.  Гусаров  в  своем  докладе  подверг  критике  литературных  критиков,

которые  опошляли  белорусскую  культуру  и,  преклоняясь  перед  западной  культурой,

защищали тем самым буржуазную культуру.  Группа космополитов в  нашем Университете

имеет  своих  подголосков.  Я  имею  ввиду  Фридман  которая  на  семинарских  занятиях

допускала  ошибки  и  брала  под  защиту  американских  империалистов.  Фридман  не

соглашалась со многими тезисами моего доклада на семинарских занятиях, как например, с

тезисом «США – жандарм Европы» и брала под свою защиту правых социалистов.

12)  тов.  ЛАРЧЕНКО     М.     Г.  :  XIX С’езд  КП(б)Б  чрезвычайно  большое  внимание  уделил

идеологическим вопросам. И это не случайно. Вопросы борьбы за чистоту марксо-ленинской

идеологии,  борьбы  с  пережитками  буржуазной  идеологии,  национализмом,

космополитизмом, формализмом – приобретают огромнейшее значение во время перехода к

коммунизму. С’езд подвел итоги той борьбы, которую КП(б)Б провела с национализмом и

другими враждебными течениями.

В свое время мною были допущены грубые националистические ошибки. Благодаря

большевистской критике этих ошибок я сумел преодолеть их, пойти вперед и вырасти. Об

этом свидетельствуют мои последние работы.  Большевистская критика это действительно

закон нашего развития.

Теперь  особо  важное  значение  приобретает  борьба  с  космополитизмом,  который

является орудием борьбы против коммунизма. В нашей белорусской советской литературе

появились  произведения,  которые  являются  настоящими  достижениями  нашей

социалистической  культуры.  Безродные  космополиты,  всякие  там  Модэли,  Смолкины,

Кучеры печатали свои грязные пасквили на нашу советскую действительность. Группа этих

безродных космополитов дошла до того, что организовала письмо нашему народному поэту,

где эти враги пытались утверждать, что он сейчас переживает кризис и т. д.

(арк. 22)

Нужно  сказать,  что  мы еще  либерально  подходим к  этому  важнейшему  вопросу.

Бараг  15  лет  проповедовал  космополитизм,  веселовщину,  а  мы  ограничивались  только

декларациями.  Но  выступление  Барага  показало,  что  он  и  сейчас  стоит  на  вредных

враждебных позициях, о чем ярко указал тов. Пьянков. Бараг тщетно пытался представить

свои  работы без  изъяна.  Бараг  и  теперь  еще  не  понимает  сколько  вреда  он  наделал  для

белорусского факультета.

Мы должны об’явить космополитизму суровую борьбу, а Барага под свою защиту

берет  Факторович.  Бараг  всех  белорусских  ученых мешает  с  грязью,  считая  гениальным

только  себя.  Зря  Вы,  тов. Факторович,  стараетесь  прикрыть  то,  что  не  прикрывается.

Факторович  сам  допускает  такие  выражения,  как  например  «я  не  буду  ставить  студенту



хорошую отметку за то, что у него болтается какой-нибудь орден Славы», произнося их с

глубоким презрением. Это заставляет задуматься и над поведением Факторовича.

13)  тов.  КОЧЕРОВСКИЙ: Наша задача –  искоренять  космополитов,  так  как  они  мешают

нашему народу итти к коммунизму. Студенты возмущены поведением Шлыка и Ходеева на

обсуждении  балета  «Князь-озеро».  Ходеев  пользовался  в  Университете  чьим-то

покровительством, не посещал занятия, сдавал экзамены как экстерн и в то же время получал

индивидуальную стипендию.  Ходеев  все  время  проводил  в  библиотеке  имени  Ленина  за

чтением реакционных книг, которыми его снабжали некоторые работники. Известно, что в

быту  он  ведет  себя  по-барски,  с  пренебрежением относится  к  товарищам.  Большая  вина

комсомольской  и  партийной  организации,  что  позволили  Ходееву  свирепствовать  на

факультете. Студенты филологического факультета просят убрать его из университета.

14) тов. ПРОХОРЕНКО: Решения XIX С’езда КП(б)Б вооружают нас в борьбе за построение

коммунистического  общества.  Нельзя  равнодушно  слушать  выступления  тех,  кто  на

протяжении  15  лет  ведет  борьбу  против  белорусского  советского  народа.  Бараг  пытался

сегодня  уверить  нас,  что  он  единственный  борец  за  чистоту  марксистско-ленинской

идеологии. Он

(арк. 23)

пытался свои вредные, порочные труды выдать за марксистские труды, заявляя, что в своих

работах  он  руководствуется  указаниями  Ученого  совета.  Нужно  руководствоваться

указаниями Ленина и Сталина.

Кудрявцев  с  большевистской  проницательностью  вскрыл  враждебные  взгляды

Барага,  а Бараг еще пытался,  иронизируя над ним,  сгладить свои ошибки,  затушевать их.

Бараг тут читал документы, которыми старался выдать себя за борца с космополитизмом, но

почему-то не привел тех мест из этих же документов, где говорится, что Бараг тащит нас

назад.

Факторович встал  здесь  на  защиту космополитов,  от’явленных космополитов.  Он

хотел отвести удар партийного собрания от Барага и других космополитов. Я уверен, что

партийное собрание даст решительный отпор и космополитам и их защитникам. Позиция,

которую занял Факторович, неправильна, непартийна и недостойна научного работника. Мне

кажется, что ректорат занимает непартийную неправильную позицию, зная об этой вредной

работе, но не принимая никаких мер. Мне думается, что всеобщее возмущение должно найти

ответ и  в  действиях нашего  ректората.  Я выражу мнение  всех  нас,  если заявлю,  что  мы

приложим все усилия, чтобы с честью выполнить решения XIX С’езда КП(б)Б.

15) тов.     ВАСИЛЬЕВ  : Космополиты много напакостили в нашей науке. Фигура Ходеева – это

плод космополитизма. Выступление Матвеенко было неискренним. Бараг не признал своих

ошибок, ошибки эти у него есть и до сих пор. Космополиты оплевывали и охаивали наших



лучших советских писателей. В университете они оплевывали тов. Гуторова. Нет никаких

оснований верить  декларациям  Барага.  Выступление  Факторовича  –  это  замаскированная

защита космополитизма. Он ориентировал собрание на прощение космополита Барага.  Не

выйдет. Космополиты много вреда нанесли нашему народу и они должны понести суровое

наказание.

16)  тов. МАЦКО: На сегодняшнем партийном собрании развернулись недостаточно острые

прения. Приходится удивляться, что некоторые товарищи еще не понимают всей важности

этого вопроса. Тов. Матвеенко принял здесь вид унтерофицерской вдовы. До каких пор это

будет? Нельзя рассматривать

(арк. 24)

Статью тов. Матвеенко, как путаницу. Тов. Матвеенко, ведь, философ. Тов. Матвеенко знает

решения  партии по  идеологическим вопросам.  Его  предупреждали о  том,  что  статья  его

порочная. Позвольте не верить, тов. Матвеенко, вашим заявлениям.

Бараг от защиты перешел к нападению. Послушать его так получается,  что никто

кроме  него  не  ведет  борьбы с  космополитизмом.  Расхвастался  он  здесь  не  в  меру  и  его

заявление не может быть признано удовлетворительным. Речь Факторовича на сегодняшнем

собрании  была  иезуитской  речью.  Не  такого  выступления  мы  ожидали  от  Факторовича,

который отделался парой острот. Такие выступления партийной организации не нужны.

17)  т. ЖИДОВИЧ: Нет никакого сомнения, что Матвеенко сознательно хотел протащить в

печать  свою  работу.  Когда  его  статья  на  кафедре  была  подвергнута  критике,  то  он  всех

преподавателей обозвал формалистами. Несмотря на вторичный мой отрицательный отзыв,

как  работника  АН  БССР,  т.  Матвеенко  не  исправил  своей  статьи.  На  научной  сессии

т. Факторович  пел  дифирамбы  Барагу,  Бараг  Факторовичу,  а  оба  вместе  они  похвалили

Резника Резникова.  К  этому  и  свелось  все  обсуждение  докладов.  Мне  кажется,  что  и

ректорату  и  партийной организации нужно больше прислушиваться  к  голосу  «маленьких

людей», рядовых преподавателей.

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ  СЛОВО  ТОВ.  ЧИМБУРГА:  Выступления  показали,  что  товарищи

хорошо  продумали  и  изучили  решения  XIX С’езда  КП(б)Б  и  совершенно  правильно

заострили вопросы борьбы против космополитизма, который пытается задержать развитие

нового.  Вся  страна  ведет  сейчас  борьбу  за  разоблачение  этой  буржуазной  идеологии.

Некоторые  выступления  носили  характер  защиты  космополитизма.  Факторович  считает

борьбу  против  космополитизма  критикой  ради  критики,  не  желая  понять,  что  острие

идеологической борьбы – по линии борьбы советской идеологии с идеологией буржуазной.

Выступление Барага – это выступление неразоружившегося космополита. Он хотел

ввести  партийное  собрание  в  заблуждение.  Его  выступление  –  политическое



двурушничество.  Иезуитское  выступление  Факторовича  и  выступление  Барага  –  это

выступления от’явленных космополитов.

Матвеенко – это не просто незнающий человек. Его Советская власть воспитывала

30 лет. Он воспитывал наши кадры. Чему же он воспитывал? Его действия – это активная

попытка протащить космополитические взгляды.

Диссонансом прозвучали речи Шнеерсона и  Баркана,  которые говорили обо всем

понемногу и ничего не сказали о борьбе с  враждебной советскому обществу идеологией.

Баркан свел все свое выступление к критике хозяйственных неполадок.

Партия зовет нас к тому, чтобы мобилизовать все силы в борьбе за торжество идей

коммунизма в нашей стране.

(арк. 25)

ПОСТАНОВИЛИ:  Заслушав  доклад  тов.  ЧИМБУРГА И. С.  об  итогах  работы  XIX С’езда

КП(б)Б,  общее  партийное  собрание  парторганизации  Белгосуниверситета  имени

В. И. Ленина  единодушно  одобряет  решения  С’езда  и  принимает  их  к  неуклонному

исполнению.

Большевики Белоруссии пришли к своему  XIX С’езду, тесно сплоченными вокруг

Центрального Комитета ВКП(б), вокруг великого вождя партии и народа товарища Сталина.

Восемь с половиной лет, истекших после  XVIII С’езда Коммунистической партии

(большевиков)  Белоруссии,  в  жизни  нашей  Родины  были  заполнены  событиями

всемирно-исторического значения.  Белорусский народ,  в братском содружестве свободных

народов  СССР,  отдавал  свои  силы  вдохновенному,  созидательному  труду  на  благо  и

процветание нашей Родины. Подлое нападение немецко-фашистских полчищ на нашу страну

прервало мирный труд советских людей. Белоруссия одна из первых приняла на себя удары

врага. Большевики Белоруссии с честью выдержали труднейшие испытания войны. После

победоносного  завершения  войны  перед  трудящимися  Белоруссии,  как  и  перед  всеми

народами  СССР,  встали  сложные  задачи  по  восстановлению  и  дальнейшему  развитию

промышленности,  сельского  хозяйства,  культуры  и  науки.  Партийная  организация

Белоруссии подняла всех трудящихся республики на борьбу за преодоление этих трудностей

и добилась серьезных успехов во всех областях народного хозяйства и культуры. Эти успехи

достигнуты благодаря повседневной помощи, оказываемой БССР Центральным Комитетом

ВКП(б),  Советским  правительством,  лично  товарищем  СТАЛИНЫМ,  а  также  благодаря

помощи оказываемой БССР всей дружной семьей народов СССР и, прежде всего, великим

русским  народом.  Коммунистическая  партия  (большевиков)  Белоруссии  за  период,

прошедший  после  XVIII-го  С’езда,  выросла  и  закалилась,  повысила  свою  идейную

вооруженность, расширила и укрепила свои связи с массами.



XIX С’езд  КП(б)Б указал  на  ряд серьезных недостатков в  руководстве  народным

хозяйством республики и  в  деле  коммунистического  воспитания  трудящихся,  на  ряд  еще

нерешенных задач и непреодаленных трудностей. XIX С’езд ВКП(б)Б

(арк. 26)

на основе большевистской критики и самокритики вскрыл эти недостатки и наметил пути к

их быстрому преодолению, определил задачи партийных организаций Белоруссии.

Партийное  собрание  считает,  что  серьезные  недостатки  отмечены  в  отчетном

докладе  Центрального  Комитета  КП(б)  Белоруссии  тов.  Гусаровым Н. И.  в  области

идеологической работы, имеют место и в Белорусском Государственном Университете имени

В. И. Ленина.

В  свете  решений  XIX С’езда  КП(б)Б  партсобрание  считает  совершенно

недостаточной  борьбу  с  проявлениями  космополитизма,  антипатриотизма,  с  позорным

явлением  низкопоклонства  перед  буржуазным  Западом.  В  результате  недостаточного

контроля учебной части и кафедр Университета, и партийной организации филологического

факультета,  остались  без  решительного  реагирования  проявления  космополитизма  со

стороны доцента Барага,  как в преподавательской работе,  так и в его докладе на годовой

научной  сессии  о  белорусском  фольклоре.  Также  своевременно  не  были  вскрыты  и

по-большевистски остро не оценены ошибки члена партии Матвеенко космополитического

характера, принижающие значение белорусского языка и культуры.

В связи с недостаточной воспитательной работой в Университете на некоторую часть

студентов  продолжают  оказывать  влияние  «теории»  эстетствующих  формалистов  в

театральной  критике,  вскрытие  в  нашей  партийной  печати,  о  чем  свидетельствуют

выступления  отдельных  студентов  на  обсуждении  постановки  театра  оперы  и  балета

«Князь-озеро» (А. Шлык. Колпакчи Р.).

Исходя  из  решений  XIX С’езда  КП(б)Б  партсобрание  Белгосуниверситета  имени

В. И. Ленина ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1.  Предложить  всем  факультетским  парторганизациям  совместно  с  деканатами

провести  общие  собрания  студентов  и  профессорско-преподават.  состава  с  обсуждением

материалов и решений XIX С’езда КП(б)Б.

(арк. 27)

2. В целях глубокого усвоения решений С’езда всеми студентами провести несколько

политзанятий по изучению решений XIX С’езда КП(б) Белоруссии.

3.  Усилить  работу  по  идеологическому  воспитанию

профессорско-преподавательского  состава,  сосредоточив  главное  внимание  на  борьбу  с

враждебными  буржуазными  теориями  в  различных  областях  наук,  на  борьбу  с  фактами



недооценки или принижения отечественной науки в преподавательской работе, на борьбу с

проявлениями безродного космополитизма и антипатриотизма, с формализмом и эстетством.

Учебной части, кафедрам и факультетским парторганизациям усилить контроль за

идейным  уровнем  преподавания  и  научной  продукции  не  оставляя  без  реагирования

малейшие ошибки идеологического характера.

4.  Провести  открытое  партийное  собрание  филологического  факультета  с

обсуждением статей в газетах «Правда» и «Культура и жизнь» об одной антипатриотической

группе театральных критиков.

Провести также несколько лекций для студентов Университета с целью разоблачения

антинародной деятельности буржуазных космополитов.

5.  Университетской  печати,  в  первую  очередь  газете  «За  Сталинские  кадры»

привлечь к участию в газетах преподавателей и разоблачать всякое проявление безродного

космополитизма и антипатриотизма в Университете.

6.  Партийное  собрание  считает,  что  тов. Матвеенко  не  может  выполнять

обязанностей  секретаря  парторганизации  филологического  факультета  и  рекомендует

партбюро Университета произвести выборы нового секретаря.

7. Партийное собрание считает недопустимым пребывание доцента Барага в стенах

Белгосуниверситета в качестве преподавателя литературы.

[арк. 28]

8.  Партийное  собрание  считает  неправильным выступление  тов. Факторовича,  по

существу  прикрывавшим безродный космополитизм Барага  и  поручает  партийному бюро

Университета обсудить поведение тов. Факторовича.

Партсобрание  уверено,  что  коммунисты  нашей  парторганизации  выше  поднимут

идеологическую работу и добьются в  текущем учебном году новых успехов в  учебной и

воспитательной работе нашего Университета.

[подпіс]                               (ОРЛОВ)

[няма подпісу]                         (МАЦКО)

ПРЕЗИДИУМ СОБРАНИЯ                                            [няма подпісу]         (АБЕЦЕДАРСКИЙ)

[няма подпісу]                      (ЧИМБУРГ)

[няма подпісу]             (ФИЛИППЕНКО)
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